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国务院大部制改革
应成基层改革典范
作为改革开放后的第六次国务院机构大改革!"大部

门体制#改革方案正接近征求意见的尾声$"大部门体制%

的提法源于党的十七大报告$ 报告称! 加大机构整合力

度!探索实行职能有机统一的大部门体制$

作为国家最高行政机关!国务院在
!"#$

年以来进行

的历次政府机构改革中始终处于先行者的角色$ 由于国

家各级行政机构的管理与设立往往采取上行下效& 自上

而下的方式!国务院的机构改革成果!往往又会给基层政

府机构改革起到一个"标杆%作用$ 也正因为国务院机构

改革对于国家整体机构改革的重要示范性! 此次国务院

实行"大部门体制%改革的做法!应该给省市和基层政府

机构改革提供范例$

国务院在
%"&$

年以来的
'

次大规模行政管理体制

改革中!始终贯穿着精简高效这条主线$ 比如在
%"&$

年

的机构改革中! 国务院
%((

个部门裁了
)"

个'

%"&&

年!

国务院的人员编制一次性就比原来减少了
"*((

多人$但

是!在当前一些地方的机构改革始终走不出精简&膨胀&

再精简&再膨胀"怪圈%的情况下!特别是在一些地方政府

机构中!已经出现了中组部原部长张全景所批评过的"官

多为患%的情况下!国务院此次"大部门体制%改革的示范

作用将更加重要$

据有关报道显示!我国行政管理支出占财政支出的比

重从
%"&+

年的
%(,

提高到
$(('

年的
%"-$,

$

$(

年间增长

将近一倍$ 与此同时!中国人均负担的年度行政管理费用

由
$(-'

元上升到
."&

元!增长
$)

倍$而抚恤和社会救济支

出占财政支出比重只提高了
(-',

$行政管理费用的增加不

仅加重了百姓的负担!而且挤占了本来可以用来提高百姓

教育卫生和保障水平的经费支出$ 不仅如此!行政职能错

位&交叉造成的行政成本增加!还给经济发展带来了负面

影响$ 据中国经济体制改革基金会秘书长樊纲近日公布的

研究成果显示!

%"""/$(('

年间我国行政成本对经济增长

作用达到负的
%-*),

$因此!他建议政府改革应该进一步降

低政府行政成本在
012

当中所占的比重$ 在这种情况下!

此次"大部门体制%改革!应该在大幅降低我国不断上升的

行政成本上!对基层行政管理体制改革做出榜样$

大部门体制改革还应在树立服务为本&重视民生!增

强政府服务百姓能力和水平上提供典范$ 经济学家吴敬

琏近日在评价中国改革开放
)(

年的成败得失问题时认

为!当前最亟待的问题是政府自身的改革!所谓政府自身

的改革!就是要按照人民的托付!去管好自己应该管的事

情!那些不该管的事情尽快退出来!不要为了自己那一点

小的本位利益或者权利!来妨碍这个大局$"大部门体制%

改革!应该围绕树立服务为本更加重视民生的目标!给基

层行政管理中存在的部门主义& 官本位体制和少数干部

的重官轻民思维以触动$ 陆高峰

这么多房产中介
为什么相继崩盘
号称全国规模最大&网点最多&以深圳为总部&在

全国有
%&((

多家门店的地产中介公司创辉租售集团

前天传出倒闭的消息$ 这是继中天置业&长河地产之

后深圳第三家传闻要倒闭的地产中介$在部分门店!讨

要首期款的客户&讨要薪水的员工&讨要款项的供货

商!在得不到答复之下!一度发生打砸&哄抢事件$

在房价拐点之争尚未明朗之际! 接二连三地发

生地产中介关门停业甚至倒闭事件! 让不少人兴高

采烈!并很自然地将其与房价联系起来$ 其实!创辉

租售的濒临崩盘与房价的下跌以及房市的调整并无

直接关系!即便是创辉真的倒闭了!其对房价和房市

的影响也极为有限$ 因为虽然创辉号称全国最大规

模! 但这个最大规模是靠过度的扩张而换取的门店

数量迅速累积起来的! 这种扩张需要周转的资金不

是个小数目!再加上管理跟不上!在楼市的寒风中!

关闭停业就不出意外了$

当然! 人们之所以对地产中介的倒闭表现出过

多的感情色彩! 主要还是缘于很多地产中介充当了

虚高房价的幕后推手$ "炒家%盛行!"炒风%一片!造

就了地产中介业的大"繁荣%$ 反过来不少地产中介

挪用占用客户资金参与炒房&在背后大吃"差价%等

违规行为!又助推了房价的快速走高$更过分的还有

无良的中介老板卷款潜逃$而这一切!一方面是由于

房地产中介自身发展的良莠不齐! 另一方面则是我

们相关监管部门对房地产中介监管的缺位$

其实!纵观我国的房地产行业!到现在也还不到

短短
$(

年的历史$ 与之相比!房地产中介行业的发

展则更晚$伴随着房地产的发展!地产中介同样出现

了行业不可避免的原罪! 这种原罪在房地产市场的

火爆之下得到了些许遮掩! 其行业发展所需要的自

律被普遍忽视$ 而房地产市场的泡沫式繁荣相应地

带来了地产中介的泡沫式扩张! 意图无非都是想抢

占房地产市场这块大"蛋糕%$

不可否认!中介行业的迅猛发展在造就了无数个

售楼神话和一大批售楼富翁的同时!也曝出了阴阳合

同&偷吃差价&乱收费的行业通病$ 当没有一个专门的

行业协会来自省自律时!行业的诚信危机必然影响到

行业的良性发展$ 像创辉租售!在程序上竟然掌握着

购房者的首付款!而一个规范的程序是不可能允许由

中介来保管交易双方的款项$建设部一再明令房地产

中介不得管理客户交易资金!获取非法收益!但不规

范的市场让这种规定在实际中不具有约束力$

地产中介作为市场经济的一个产物! 它需要一

个从无序到有序的过程$在这个过程中!如何缩短其

阵痛期!在规范行业发展之时!保护消费者的利益!

需要相关职能部门做好引导和监管的责任$ 为何这

么多房地产中介公司相继关门( 如何避免出现更多

的)创辉%!更需要有关部门的反思$ 李 龙

漫游费听证代表名单为何怕见光
备受关注的 "降低手机国内漫游

通话费上限标准听证会% 将于
$$

日在

北京召开!据悉!参加听证会的消费者

代表候选名单!由中消协上报给了国家

发改委和信息产业部$记者随后通过各

方渠道打听代表姓名和联系方式!均被

告知!不方便公布或者没有权力公布$

组织听证会的目的应该是为国

家有关职能部门的最后决策提供民意

依据$ 按照这个道理!这些听证代表必

须是能代表民意尤其是手机用户意见

的人! 并且是能代表广大手机用户对

听证事项进行科学审议的人$ 但这些

人都是谁!公众竟然无从知晓!这怎么

能代表民意(

按照听证代表应具有代表性的原

则! 这些听证代表应该对所代表的人

群负责! 听证代表的产生必须在手机

用户中产生! 并且必须得到广大手机

用户的认同$ 如果连这些代表是谁都

不知道!又怎么能达到这个目的呢(

其实!藏掖听证代表名单!把听证

会代表名单当作机密! 就是要从根本

上消除普通手机用户与代表的接触和

信息沟通$如果这样!那么这些听证会

代表真实代表广大手机用户意见的可

能性就会打折扣$ 即便这些听证代表

拥有专业的知识&全面的思维&复杂的

阅历等! 都难以代表广大手机用户的

真实声音$

听证会代表名单其实不应是什

么机密 !之所以成了机密 !主要还在

于其背后的目的!就是希望以此最大

程度地阻断听证代表与普通用户的

接触!从而减少来自用户的左右代表

听证行为的信息的影响!也就是希望

听证会按照主办方的意图来进行!而

不是按照听证的结果去实行$ 如果一

个听证会! 参加的代表是指定的!代

表的名单是保密的!这样的代表又能

代表谁的意见呢( 这样的听证又有什

么意义呢( 许朝军

公安别墅是一朵恶之花
*新京报+

%

月
%+

日报道!在石

家庄市郊! 被当地人称为 )公安别

墅% 的
%+

栋豪华别墅已近完工!户

主为石家庄市公安局刚卸任的副局

长& 处长和在职民警及其亲友$ 对

此!当地人称!公安利用手中权力违

规将城市户口迁至农村! 通过打通

村&镇&派出所&国土&城建等部门!

违法获批宅基地$

现在! 某些领导干部利用手中

权力违规操作!攫取个人利益的事!

人们已经见怪不怪了$ 只要权势够

大!就可以利用各种手段!让不可能

的事成为可能! 这在不少腐败案中

都有表现$ 而)公安别墅%正是滥用

权力开出的恶之花$

虽然国务院重申城镇居民不得

到农村购买宅基地&农民住宅!而市

民要想变成村民!按照石家庄市*户

口迁移办法+的规定 !必须)以具有

合法固定住所&稳定职业或稳定生活

来源为基本落户条件%$ 也就是说!

)合法固定住所% 是限制市民 )非转

农%的门槛!城市居民如果没有直系

亲属在农村!就无法)非转农%$但是!

石家庄公安系统的这些领导干部虽

然不具备条件!却利用职权摇身变成

)荣誉村民%!实现)非转农%!进而在

农村获得)手续%齐全的宅基地$

土地!关系到国人的吃饭问题$因

此!此类事件应该以更加严厉的态度

来处理!否则!更多的农村土地就会成

为某些干部攫取的目标$ 瞿方业

票证制度不会成为当今选择
据*羊城晚报+

%+

日报道!在国家

发改委要求调价备案的时候!广东人大

代表朱列玉建议物价高涨期恢复粮票

肉票!他说在物价显著上涨时期恢复适

用粮票&油票&肉票供给制度!可保障低

收入人群的生活必需品供应!同时也可

确保人民的基本生活消费需要$

票证供应的时代远离了我们几十

年!早已淡出人们的视线$ 今天朱列玉

代表谈起恢复票证供应制度!又让我们

回忆起那个缺吃少穿的艰苦岁月$我们

不必对朱代表这种建议冷嘲热讽!他关

心低收入群体的生活这没有错!他只是

建议!不会成为当今的唯一选择$

用一种过时的办法来解决新冒出

来的问题!显然是难以行得通的$我们

要多从市场经济规律的角度来看问

题!搞市场经济!就是要充分发挥市场

这只)无形的手%的作用!减少政府对

市场的直接干预$事实也证明!市场经

济创造了中国
)(

年的经济奇迹$

解决低收入人群的问题! 也应解

放思想! 创新制度$ 比如为发放低保

金!给每个低保设立银行账户!财政每

月定时划拨!通过银行存入每个账户!

低保户每月持存折就可领取这笔钱!

这种做法不仅方便了群众! 也避免了

一些官员挪用克扣的弊端$其实!各地

已经对低收入人群采取了 )肉补%!只

要政府每月多给点)肉补%的钱!并及

时地存入他们的账户里! 不就能解决

低收入人群吃肉难的问题吗(

洪巧俊

! ! ! !

冬泳!不是不冷!是冷!是四肢
胀麻刺痛!是呼吸急促!心跳加快

3

但接着的是不怕冷了! 出水后让人
愉悦振奋"尝到冬泳滋味的人!都认
为#冬泳好"

我市活跃着一群这样的群体!

主要是中老年人! 最大的
&.

岁!最

小的也有孩童! 大部分最初是因为
体质虚弱多病加入这个行列! 经过
一段时间的磨炼! 身体得到了很大
好转!体质增强了!病症也跟着消失
了" 黄河边$金水河$东区运河内都
有他们的身影! 一年

)+'

天从不间
断! 冬天刺骨的寒风挡不住他们的

热情! 用他们的话说! 冬泳就是痛
快%%%痛并快乐着"

据了解! 我市目前冬泳爱好者
将近

)((

人! 随着这项运动被大家
所熟知! 越来越多的人正在加入这
个队伍"

本报记者 李利强 李 焱 文
4

图

一起跑步热身

家里的狗狗也来凑热闹

上岸后用温水冲身体!"爽#

优美的跳水动作

!

互相鼓励互相加油

!

不畏严寒

挑战自我

"

就地取材点

起篝火来取暖

游水上岸老伴拿来衣服御寒

# *5

岁的老翁!水中似蛟龙
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